


Plaza 25
renovada

Tras encarar un
plan de refuncionalización que respete
la estructura del espacio verde porque
además de ser patrimonio histórico de
la provincia, se realizó la inauguración
de las nuevas obras en la Plaza 25 de
Mayo. Se colocó un nuevo sistema de
riego, pusieron nueva luminaria y res-

tauraron la fuente. 
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El deporte de luto
Falleció Francisco “Pancho”
Velázquez, figura del deporte
sanjuanino. Fue jugador de la
Selección Argentina de Hockey
sobre Patines y padre de dos
referentes como son Panchito
y Mariano Velázquez.  Defen-
dió la camiseta argentina en
1970 y se convirtió en un ícono
del deporte, sobre todo en el
club Social San Juan. 
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Fallecido en la montaña
El exdirector del Servicio Penitenciario de la

provincia, Leonardo Barac, perdió la vida
cuando realizaba trekking en el cerro Tres
Marías, que se encuentra en la zona del

dique de Ullum. Tras descompensarse, sus
compañeros le realizaron reanimación, sin
éxito. Un operativo liderado por la Policía y

Bomberos, fue el encargado de bajar el
cuerpo de la montaña.

Apoyo a una vecinal
Con aportes de la minería se construirá la
sede de la Unión Vecinal de Villa del Car-
men, que se encuentra en Rivadavia. Para
darles la noticia es que los estuvo visitando
el ministro de Minería, Carlos Astudillo. Ade-
más de la sede, harán el centro de jubilados
que se encontrará emplazado en el predio
que tienen por calle 1 de Mayo.

Empuje a la producción
El INTA y SECITI firmaron un convenio

para dar continuidad a las tareas que re-
alizan en    Iglesia. En este marco, la mu-
nicipalidad, con su proyecto “Estudio del
Cultivo de la quínoa a las condiciones de
Iglesia, como contribución a la soberanía
alimentaria”, recibió fondos $7.000.000.
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Semana lluviosa
Esta semana se caracterizó por un cambio abrupto de la
temperatura en la provincia. Varios días estuvieron nubla-
dos y llovió en algunos departamentos. Algunas zonas fue-
ron más afectadas por el temporal lo que terminó con
varias casas anegadas. Por otro lado, fue difícil transitar al-
gunas rutas por el material de arrastre de las crecidas y
por los bancos de niebla que se produjeron, sobre todo, en
horas de la mañana.

Plato dulce en Albardón
En el marco de las celebraciones del Mes de la Mujer,
en Albardón volvió a realizase el tradicional “Concurso
Provincial del Plato Dulce”. El encuentro, que convocó
a cientos de participantes, se llevó a cabo en el Parque
Latinoamericano. El primer puesto fue para Daniela del
Valle Vargas, el segundo para Eugenia Cuppari, y
Noemí Ortíz obtuvo el tercero. La entrega de las distin-
ciones estuvo a cargo del intendente Jorge Palmero.

Salud rural en 9 de Julio
Desde el Centro de Salud del departa-

mento 9 de Julio se organizó un abordaje
sanitario para asistir a las y los trabajado-
res rurales. Así realizaron chequeos en

los lugares de trabajo y brindaron además
charlas informativas que tienen que ver

con prevención de algunas patologías y la
adquisición de hábitos saludables.
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Tras el 14 de mayo, habrá un
gran ganador y varias carreras
políticas pueden terminarse.
Por eso juegan con todo lo que
tienen. Con sorpresas de úl-
timo momento, son diez las
fórmulas a gobernador que se
presentaron. Cómo quedaron
las listas. Las negociaciones
de último momento. Los que
no aceptaron saltar el charco.
Los grandes ausentes. 

E n San Juan, el próximo 14 de
mayo, se discutirá el manejo
del poder por los próximos

años. Tras un periodo de transición en
la que se daba como natural el paso de
mando de las nuevas generaciones en
oficialismo y oposición, esta vez habrá
contiendas que definirán los futuros po-
líticos de varios de los más importantes
dirigentes de la provincia.

Tras tres periodos de gobierno de José
Luis Gioja, se creía que iba a haber
una transición tranquila a su sucesor,
Sergio Uñac. Pronto empezaron los
chispazos, la división de dirigentes y
con el paso de los años, pasaron in-
cluso a hacer público sus profundas di-
ferencias al punto de no poder reunirse
entre ellos para limar asperezas. Tras
ocho años de gestión de Uñac, esta
vez se enfrentarán y con la particulari-
dad que uno sólo quedará en pie… o
ninguno. Y si bien hoy en día son “ene-
migos íntimos”, saben que se necesi-
tan uno a otro. 

Si alguno de los dos gana, sería una
derrota muy dura para el otro sector.
En el caso de Gioja juega también el
calendario. Si los dos pierden, habrá
un reacomodamiento para ver quién
encare la oposición, pero con un poder
muy licuado.

En el caso de Marcelo Orrego, fue la

transición ordenada con Roberto Ba-
sualdo. Si bien el senador sigue te-
niendo un peso fuerte a la hora de
imponer algún nombre, se retiró de la
toma de decisiones del día a día. La
cuestión es que desde la oposición no
aceptarían unas “elecciones dignas”.
Quieren ganar. Y sería muy difícil para
Orrego conservar el título de “líder opo-
sitor” si pierde. Toda la estrategia elec-
toral la decidió junto a Fabián Martín.

En otro nivel, también hay mucho en
juego entre los candidatos a vicegober-
nadores. Tanto Fabián Gramajo como
Cristian Andino tienen la chance de
pasar a ser los sucesores. En caso de

Gramajo, si Gioja es gobernador por un
periodo, sería su reemplazante natural.
En caso de Andino, Uñac ya no podrá
aspirar para un nuevo periodo y el inten-
dente de San Martín tendría muchas
chances de ir por la gobernación en
2027. Si pierden, retrocederían varios
casilleros. 

Después de muchas especulaciones, la
presentación de listas de candidatos
ante las juntas electorales de los cuatro
frentes políticos que participarán de las
elecciones provinciales del próximo 14
de mayo dejó algunas sorpresas, incor-
poraciones de último momento y hasta
alguna renuncia de candidatos, sin dejar
fuera la integración de listas de diputa-
dos provinciales y de concejales, donde
habrá demoras a la hora del recuento
de votos por la forma en que ingresarán,
el sistema D’Hont.

Diez son las fórmulas para gobernador y
vice que quedaron en carrera, una
menos de lo que se creía, ya que se es-
peculaba con la posibilidad de que Cru-
zada Renovadora lleve su propia
fórmula, pero al final el partido fundado
por Alfredo Avelín tendrá un represen-
tante como candidato a vicegobernador
en la lista de la subagrupación Desarro-
llo y Unidad, que lleva a Agustín Ramí-
rez como candidato a gobernador.

Las elecciones en la que se juegan todo
CIERRE DE LISTAS

Cambia San Juan: Marcelo
Orrego – Fabián Martín

Vamos San Juan: Sergio
Uñac – Cristian Andino
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Lo que se juega
en esta elección

M ucho hay en juego para los
principales candidatos y refe-
rentes que integran listas en

distintos cargos. Si hay que definir esta
contienda electoral en pocas palabras,
es la gran oportunidad de José Luis
Gioja de volver al gobierno; la gran
ocasión de Marcelo Orrego de llegar
a gobernar y sacar al justicialismo
del poder y el gran desafío de Ser-
gio Uñac de seguir gobernando. 

Dentro de este panorama, hay quienes
se juegan mucho más que un resul-
tado. Si ganara José Luis Gioja, trata-
ría de dejar sin una gota de poder a
Sergio Uñac y buscaría quedarse con
todo el peronismo, lo que no sería tan
difícil en caso de ser gobernador nue-
vamente. Además, tendría la espalda
política suficiente para poner candidato
a senador y a diputado nacional para
las elecciones de octubre. 

Si el que ganara las elecciones fuera
Sergio Uñac, mandaría a cuarteles de
invierno a José Luis Gioja, uniría al hoy
dividido peronismo y podría planificar
durante cuatro años a quien podría su-
cederlo en el sillón de Sarmiento. En
caso de perder, su preocupación pasa-
ría solamente por dar batalla en las
PASO para ser candidato a senador en
octubre, para lo cual debería armar
también una lista de diputados muy
fuerte. Aunque en ese momento toda-
vía seria gobernador, serían los últimos
meses y con una transición encima
para entregar a otro el poder. 

Si en cambio el que ganase fuera Mar-
celo Orrego, terminaría con veinte
años de peronismo, pondría al PJ en
crisis, obligaría a Gioja y Uñac a pelear
por ver quién de los dos se queda con
gran parte del peronismo. Pero si per-
diera las elecciones, tal vez nunca más
tendría una chance tan clara como
ahora de llegar a Paula Albarracín de
Sarmiento, además de pasar de ser el
gran candidato a estar cuestionado por
no haber desarrollado una campaña
arrolladora cuando tiene la gran posibi-
lidad de ganar. Dicho de otro modo,

perdería hasta el rol de líder de la opo-
sición, ya que internamente ahora
mantiene algunas diferencias con inte-
grantes del frente y algunos de los pro-
tagonistas se sienten relegados.
Según dicen esos protagonistas, está
más preocupado por no perder que por
ganar. 

Otro que se juega mucho en estas
elecciones es el secretario de la Uni-
dad Gobernación y mano derecha de
Sergio Uñac, el actual presidente del

Partido Bloquista, Luis Rueda. Es
que, si bien no es candidato a gober-
nador y jugará dentro de la lista de di-
putados proporcionales en un lugar
expectante, no es menos cierto que si
gana Uñac seguirá siendo el nexo
fuerte con el gobernador, ahora con in-
jerencia directa en la legislatura provin-
cial. Pero si Uñac perdiera, Rueda
quedaría en el ojo de la tormenta por
no haber llevado candidato a goberna-
dor propio o por no haber impuesto a
un bloquista dentro de la fórmula con
Uñac. Además, quedaría cuestionado
también por haberse asegurado un
cargo, quedando como que buscó la
solución personal.

Cómo fueron las
negociaciones 

L eonardo Gioja, diputado provin-
cial y candidato a intendente de
la Capital, definió a la candida-

tura de Fabián Gramajo como “algo
natural, Fabián volvió a su cauce natu-
ral”, dijo en una entrevista periodística.
La relación Uñac-Gramajo tuvo idas y
vueltas y en una de esas idas, el inten-
dente de Chimbas analizó qué es lo
que más le convenía y terminó ce-
rrando con Gioja.

ELECCIONES 2023

San Juan
Vuelve:

José Luis
Gioja –
Fabián 

Gramajo

Juntos 
Ganamos:
Marcelo
Arancibia –
Oscar Mar-
coni

Evolución Liberal: Sergio Vallejos –
Federica Mariconda
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Con el exgobernador acordaron algu-
nos puntos, por ejemplo, si gana Gra-
majo además de vicegobernador,
tendrá también manejo de algún minis-
terio clave y tendrá a gente de su riñón
en la lista de diputados. Peor no fue
fácil convencerlo. En el giojismo había
preparadas dos presentaciones de
compañero de fórmula: se hablaba de
Gioja – Seva, la actual diputada de
Lealtad Justicialista que integra bloque
con Juan Carlos y Leonardo Gioja. Sin
embargo, el lunes sobre las 11 de la
mañana apareció Fabián Gramajo par
confirmar que sería el candidato a vi-
cegobernador. El intendente de Chim-
bas estuvo conversando con los dos
sectores, giojismo y uñaquismo, pero
lo sedujo más el ofrecimiento de José
Luis. Desde el gobierno no hubo ofreci-
mientos para convencerlo de que vaya
con Vamos San Juan. 

Uno de los indicios más fuertes de
cómo estaba la relación Uñac – Gra-
majo se dio durante el primer fin de se-
mana de marzo, cuando se
desarrollaba el carnaval de Chimbas.
En el palco de autoridades solo estu-
vieron en representación del Ejecutivo,
el ministro de Gobierno, Alberto Hen-
sel, y el secretario de Turismo, Roberto
Juárez. Además, no cayó bien la lla-
mada foto anti-grieta, donde aparecía
hasta el intendente de Rivadavia, Fa-
bián Martín, hoy candidato a vice de
Marcelo Orrego.  

Otro que fue tentado por Gioja es Cris-
tian Andino, quien se reunió con el di-
putado nacional la semana pasada y
fue contundente en la respuesta: es-
tuve ocho años defendiendo la gestión

Uñac, no me voy a ir en la última se-
mana. En las filas giojistas había espe-
ranza de sumarlo teniendo en cuenta
que durante los dos primeros períodos
como intendente estuvo acompañando
a Gioja, si bien llegó por el radicalismo,
al poco tiempo se fue con el PJ. In-
cluso fue presidente de OSSE durante
la gestión 2011-2015. Gioja buscaba
sumarlo dentro de la fórmula para cap-
tar el voto no peronista, dado el perfil
de Andino. Con Gramajo, la fórmula es
netamente peronista.

Por qué Uñac se inclinó por Andino y
no por Fabián Aballay, seguramente
tiene que ver con el perfil de cada uno.
Las mediciones le dan al intendente de
San Martín una imagen positiva alta y
poca imagen negativa, además de ser
considerado un intendente exitoso. Fa-
bián Aballay estaba más expuesto por
el cargo que ocupa, ministro de Desa-

rrollo Humano, razón por la cual po-
dían surgir algunos cuestionamientos.
Ahora Aballay jugará por la intendencia
de Pocito, departamento donde no
tiene el apoyo del actual jefe comunal,
Armando Sánchez, y tampoco el de la
junta departamental que comanda el
mismo intendente.

Entre las novedades de último mo-
mento, destaca la decisión de Gonzalo
Medina, quien arrancó como candidato
a gobernador, después fue candidato a
vice junto a Paola Miers, pero ahora se
bajó y en su reemplazo irá el comer-
ciante Carlos Iramain. 

Otra novedad de alto impacto fue la
decisión de Franco Aranda, del Frente
Renovador de Sergio Massa, de ali-
nearse con José Luis Gioja e ir como
candidato a diputado en la proporcio-
nal de San Juan Vuelve. Si bien había
adelantado que se sentía identificado
con el proyecto del exgobernador,
había trascendido la posibilidad de que
se sumara a la subagrupación Vamos
San Juan, de Sergio Uñac. 

Viene de página anterior

San Juan al Futuro: Eduardo Cáceres
– Romina López Cuenca

Frente de Izquierda y Trabajadores:
Cristian Jurado – Gloria Cimino

Rugido de Libertad: Paola Miers –
Carlos Arsenio Iramain

Libertarios: 
Yolanda Agüero 

Desarrollo y Unidad:
Agustín Ramírez 

Pasa a página 10
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Lo que llamó la atención es que
Cruzada Renovadora no haya
presentado subagrupación y

mucho menos candidato a gobernador.
Se especulaba con la posibilidad de
que Alfredo Avelín Nollens encabezara
la fórmula, pero al final no será de la
partida. Sí estará presente con un can-
didato a vice, Eduardo Beatrice, acom-
pañando a Agustín Ramírez, de
Desarrollo y Unidad. 

Sin dudas que el anuncio más
impactante fue respecto a quien
acompaña a José Luis Gioja

como candidato a vice. Si bien se ru-
moreaba, la sorpresa igual se notó en
algunos sectores políticos cuando el
lunes pasadas las 13:30, por la plata-
forma de televisión Twitch, se daba a
conocer que la fórmula de Vuelve San
Juan se completaba con el intendente
de Chimbas como candidato a vicego-
bernador. 

Otro caso que sorprendió a al-
gunos por la campaña en su
contra que se había desple-

gado, es la presentación de Rubén
García, actual intendente de Rawson,
que buscará su reelección. La lista de
concejales está encabezada por
Eduardo Hogalde, quien ya fue edil y
preside el ateneo Eva Perón.

Entre las sorpresas también se
puede inscribir que, en un primer
momento, la lista de diputados

proporcionales de Sergio Uñac iba a
estar encabezada por su hermano, el
actual senador Rubén Uñac. Sin em-
bargo, se prefirió preservarlo para las
elecciones de octubre y su lugar fue
ocupado por la actual senadora Cris-
tina López.

Dentro de la misma lista de pro-
porcionales de Uñac, hubo cam-
bios de último momento.

Las perlas 
y sorpresas

Trascendió poco antes del cierre de
presentación de listas que la diputada
Fernanda Paredes repetía ocupando el
tercer lugar, pero finalmente terminó
cayendo al quinto lugar y su espacio
fue ocupado por la actual ministra de
Hacienda, Marisa López. 

Otra de los temas que llamó la
atención fue que por el sector
sindical se inscribió a Graciela

Barraza, del gremio de los gastronómi-
cos. Fuentes sindicales dijeron que
para esa banca se presumía que po-
dría corresponderle a Marcelo Mena,
del gremio del personal jerárquico de
la minería, o a Mirna Moral, del Sindi-
cato de Empleados de Comercio. 

Otro dato de sobremesa fue la
decisión del médico Gonzalo Me-
dina de no jugar. Arrancó como

candidato a gobernador, luego pasó a

vice acompañando a Paola Miers y ter-
minó bajándose. La pregunta es si em-
pezará a trabajar desde ahora mismo
para ser candidato en las legislativas
de octubre. 

Poco antes del cierre de presen-
tación de candidatos, empezó a
correr el rumor sobre la posibili-

dad de que Daniela Rodríguez decli-
nara su candidatura a intendenta, dado
que Fabián Gramajo es el vice de José
Luis Gioja y ella es la actual vicepresi-
denta primera del PJ, acompañando
desde el 2020 a Sergio Uñac. Rápida-
mente desde el entorno de Daniela
aclararon que no declinaba candidatura
ni renunciaba al cargo partidario. 

Los que celebran el armado de
listas en todos los departamen-
tos son las autoridades del Par-
tido Bloquista, que tras veinte

años logaron tener representantes en
todo el territorio provincial. Solo no lle-
varán fórmula para gobernador y vice ni
diputados proporcionales. 

Una embajadora entre los candi-
datos a diputados proporcionales
es un hecho que llama la atención

tras conocerse la lista de Vamos San
Juan, que propone la fórmula Uñac-An-
dino. En el lugar titular número 17 apa-
rece Ana Paula Anzor, electa
embajadora del Sol en la edición 2020
de la FNS, la última edición prepande-
mia. Ahora incursiona en el mundo de la
política. Gonzalo Medina

La actual
senadora
Cristina
López.

Pasa a página 10
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Unidos por San Juan
Cambia San Juan: Marcelo Orrego –
Fabián Martín
Juntos Ganamos: Marcelo Arancibia –
Oscar Marconi
San Juan al Futuro: Eduardo Cáceres
– Romina López Cuenca
Evolución Liberal: Sergio Vallejos –
Federica Mariconda

San Juan con Todos
San Juan Vuelve: José Luis Gioja –
Fabián Gramajo
Vamos San Juan: Sergio Uñac – 
Cristian Andino

Desarrollo y Libertad
Libertarios: Yolanda Agüero – 
Jorge Escobar
Rugido de Libertad: Paola Miers –
Carlos Arsenio Iramain
Desarrollo y Unidad: Agustín Ramírez
– Eduardo Beatrice

Frente de Izquierda 
y Trabajadores – FIT
Frente de Izquierda y Trabajadores:
Cristian Jurado – Gloria Cimino

Los diputados 
departamentales de Uñac
Capital: Celina Inés Ramella
Rawson: Pablo García Nieto
Chimbas: Mario Ramón Tello
Rivadavia: Emiliano Paradiso
Santa Lucía: Nerina Constanza Eu-
sebi
Pocito: Stella Maris Caparroz
Caucete: Emilio Gabriel Escudero
Jáchal: Miguel Ángel Vega
Albardón: Pedro Enrique Albagli
Sarmiento: Víctor Manuel Méndez
25 de Mayo: Juan Carlos Quiroga Mo-
yano
San Martín: Marta Edit Gramajo
Calingasta: Jorge Castañeda
9 de Julio: José Luis Lucero
Angaco: Andrés Marcelo Mallea
Valle Fértil: Omar Ortiz

Iglesia: Gustavo Deguer
Ullum: Leopoldo Soler
Zonda: Miguel Ángel Atampiz

Los diputados 
departamentales de
Orrego
Capital: Gustavo Fernández
Chimbas: José Ureña
Rawson: Emilio Achem
Santa Lucía: Carlos Platero
Rivadavia: Juan Cruz Córdoba
Pocito: Sergio Prado
Iglesia: Alejandro Pizarro
Jáchal: Carlos Páez
Caucete: Salvador Mercado
Angaco: Cristina Cardozo
San Martín: Daiana Guzmán
Calingasta: Leticia Fernández
Zonda: Daniel Aravena
Sarmiento: Andrés Castro
Valle Fértil: Mario Barros
25 de Mayo: Claudio Cuello
Albardón Silvana González
9 de Julio: Gustavo Núñez
Sarmiento: Andrés Castro

Los diputados 
departamentales de Gioja
Rawson: Lucía Muñoz
Rivadavia: Jorge Elgueta
Chimbas: Gabriel Sánchez
Capital: Ana Laura Riveros
Santa Lucía: Claudia Quintana
Calingasta: Graciela Navea
Pocito: Miguel Hogalde
Iglesia: Rodolfo Chávez

Diputados 
proporcionales de Orrego
1. Carlos Jaime
2. Marcela Quiroga
3. Daniel Ripoll
4. María Rita Lescano
5. Enzo Cornejo

6. Alejandra Leonardo 
7. Gustavo Usín
8. Marcela Montaña 
9.  Fernando Perea 
10. Alicia Mabel Vargas
11. Federico Cordero 
12. Lorena Acosta
13. Juan Pablo Medina 
14. Claudia Sarmiento 
15. Lucas Becerra

Diputados 
proporcionales de Uñac
1- Cristina López (senadora nacional
hasta diciembre)
2- Luis Rueda (presidente del Partido
Bloquista)
3- Marisa López (ministra de Ha-
cienda)
4- Eduardo Cabello (CGT)
5- Fernanda Paredes (PJ Capital)
6- Horacio Quiroga (Frente Grande)
7- Florencia Peñaloza (Ibarrismo)
8- Federico Rizzo (bloquista)
9- Graciela Barraza (gastronómicos)
10- Matías Sotomayor (PJ oficialista)
11- María Elena Narváez
12- Raúl Romero
13- Mariana Cabello 
14- Carlos Sánchez (MUP)
15- Verónica Laura Díaz 
16- Martín Azcona 
17- Ana Paula Anzor (ex embajadora
del Sol)

Diputados 
proporcionales de Gioja
1- Mario Herrero
2-Graciela Seva
3-Franco Aranda
4-Daniela Castro
5-Juan Carlos Salvadó
6-Celina Marín
7-Gustavo Gallego
8-Maira Cepeda
9-Federico Sisterna

Cómo quedaron
las 10 fórmulas

ELECCIONES 2023

Pasa a página siguiente
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ELECCIONES 2023 T ras el cierre de listas de candi-
datos de los distintos frentes
políticos, la cantidad de aspi-

rantes a diversos cargos electivos
llega a totalizar el 1 por ciento del
padrón electoral de la provincia. De
un total de 603 mil personas en con-
diciones de sufragar, los candidatos
totalizan 6.271.

Dentro del dato llamativo, una particu-
laridad no pasa inadvertida, y es la
cantidad de candidatos a intendentes
que hay en los 19 departamentos. 

603.276
son los habilitados para 
votar en San Juan

6.271 
es la cantidad de candidatos inscrip-
tos, es decir el 1 por ciento del padrón

1 de cada 100 
electores es candidato a algo

358
son los candidatos a intendentes 
en los 19 departamentos

Chimbas es el departamento donde
mayor cantidad de candidatos a inten-
dente hay, 31. Le siguen Rawson, 30,
9 de Julio 25, Albardón 22, Capital y
Sarmiento 21, Pocito y Rivadavia 20,
Angaco 18, 25 de Mayo y Zonda 16,
Valle Fértil 15, Calingasta 12 y Ullúm
10. 

Los candidatos a 
intendente en Chimbas
San Juan por Todos:
Sublema Vamos San Juan, Uñac-An-
dino: Carlos Gómez, Andrés Chanampa,
José Camacho, Miguel Montaña y Carlos
Firmapaz.

Sublema San Juan Vuelve, Gioja-Gra-
majo: Daniela Rodríguez de Gramajo,
Daiana Luna, Federico Caroprese, Me-
lisa Llanos, Carlos Mercado, Javier Ala-
mino Naranjo.

Por el lema Unidos por San Juan:
Sublema Cambia San Juan, 
Orrego-Martín: Carlos Mañé, Mario 
Torrejón, Mauricio Camacho.

Sublema Juntos, Arancibia-Marconi:
Cesar Luján.

Sublema Evolución Liberal, 
Vallejos-Mariconda: Roberto Núñez.

Sublema San Juan al Futuro, 
Cáceres-López: a definir.

Por el lema Desarrollo y Libertad:
Sublema Desarrollo y Unidad, 
Ramírez-Beatrice: Esteban Elizondo.

Los candidatos a 
intendente por Rawson
San Juan por Todos:
Sublema Vamos San Juan, Uñac-
Andino: Mauricio Ibarra, Carlos Muni-
saga, Eduardo Camus, Silvia Pérez, Mar-
cos Andino e irá por la reelección Rubén
García.

Sublema San Juan Vuelve, Gioja-
Gramajo: Juan Carlos Gioja y Roberto
Sosa. También el renovador Elías Ro-
bert. Y del PTP Marcelo Solís.

Unidos por San Juan:
Sublema Cambia San Juan, 
Orrego-Martín: Verónica Benedetto,
Adrián Martínez y Fabiana Carrizo.

Sublema Juntos, Arancibia-Marconi:
Mario Cuevas y Guillermo Bustos.

Sublema Evolución Liberal, 
Vallejos-Mariconda: Cristian Ariel Chico
y José Daniel López.

Sublema San Juan al Futuro, 
Cáceres-López: a definir.

Por el lema Desarrollo y Libertad:
Sublema Desarrollo y Unidad, 
Ramírez-Beatrice: a definir.

Bloquismo: Claudio Bonomo

Los candidatos a 
intendente por Capital
San Juan por Todos
Vamos San Juan, Uñac-Andino: Emilio
Baistrocchi, Carlos Lorenzo y por el Blo-
quismo, Graciela Caselles.

San Juan Vuelve, Gioja-Gramajo: Leo-
nardo Gioja, Federico Agüero, del PTP, y
Martin Olivera.

Unidos por San Juan
Cambia San Juan, Orrego-Martín: Su-
sana Laciar, Rodolfo Colombo -AC-
TUAR-, Gonzalo Campos -Producción y
Trabajo-, Martín Sassul -UCR- y Eduardo
Cerimedo -PRO-.

San Juan al Futuro, Cáceres-López:
Franco Montes.

Juntos Ganamos, Arancibia-Marconi:
María Belén Varela.

Evolución Liberal. Vallejos-Mariconda:
Ariel Moragues.

Desarrollo y Libertad
Partido Libertario, Agüero-Escobar:
sin información.

Rugido de Libertad, Miers-Iramain: sin
información.

Ideas de la Libertad, Ramírez-Beatrice:
Carlos Montiveros.

Candidatos a 
intendente por Rivadavia
San Juan con Todos
Vamos San Juan, Uñac-Andino: Alejan-
dra Venerando, Francisco Guevara, Mar-
celo Delgado y Walter Vázquez
-Bloquismo-.

San Juan Vuelve, Gioja-Gramajo: Fa-
cundo Perrone y Raúl Furlán -PTP-.

Unidos por San Juan
Cambia San Juan, Orrego-Martín: Ser-
gio Miodowsky, Nancy Picón, Raúl Iba-
ceta y Luciana Cuk.

San Juan al Futuro, Cáceres-López:
Juan José Dubós

Evolución Liberal, Vallejos-Mariconda:
Sebastián Bernardini

Juntos Ganamos, Arancibia-Marconi:
Alejandro Berenstein

Desarrollo y Libertad
Ideas de la Libertad, Ramírez-Beatrice:
Gisela Verón

Candidatos a 
intendente por Santa Lucía
San Juan con Todos
Vamos San Juan, Uñac-Andino: Lucio
González, Eduardo D’Anna y Juan San-
cassani -Bloquismo-.

San Juan Vuelve, Gioja-Gramajo: Da-
niel Molina y Pablo Suero -PTP-.

Unidos por San Juan
San Juan Cambia, Orrego-Martín: Juan
José Orrego y José María Ginestar -
UCR-.

San Juan al Futuro, Cáceres-López:
Enrique Delgado.

Juntos Ganamos, Arancibia-Marconi:
Vicente Mut.

Evolución Liberal, Vallejos-Mariconda:
Mauricio Rojo.

Avalancha 
de candidatos
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    PRODUCTOS QUE AFECTAN LA SALUD

Una sanjuanina dijo que casi se
queda ciega luego de que una
peluquera le aplicara un alisante
para el cabello. ¿Qué dicen los
especialistas?

“El cuero cabelludo estaba ardiendo
y al otro día al levantarme me di
cuenta que tenía la visión borrosa.
Pensé que sería una molestia tem-
poral pero no fue así. Pasé mis peo-
res días, fue una pesadilla. Veo
borroso ya hace más de 10 días”,
escribió en sus redes la sanjuanina
Ana Avellaneda y se desató la polé-
mica. Esto sucedió tras haberse apli-
cado en la peluquería un líquido para
alisar el cabello.
Lo cierto es que esta clase de pro-
ductos pueden ser riesgosos para la
visión y también para la piel. Los es-
pecialistas salieron a alertar sobre el
cuidado de su utilización. También
apuntan a los productos que se usan
para alizar pestañas o colocar exten-
siones. 

Casi quedó ciega porque dijo que le
aplicaron productos con formol para
hacerse un alisado en el pelo. El re-
lato de la damnificada se hizo viral
en las redes sociales. “Ruego sa-
narme”, dijo.

“El 3 de marzo me hice un alisado,
siempre me lo hago, pero esta vez lo
sentí diferente”, escribió la mujer
quien agregó que recurrió al oculista
quien le hizo estudios y ahora está
medicada con corticoides y vitami-
nas. 

La Anmat prohibió la inclusión de for-
maldehído, en los alisadores, por
considerarse una sustancia además
cancerígena. Sin embargo, el orga-
nismo asegura que hay denuncias
de su uso de manera clandestina.
Los productos de alisado en base a
esta sustancia surgieron en Brasil al-
rededor del 2003 y luego se expan-

dieron en Argentina. 

Se popularizaron como “queratina
brasilera”. Luego se prohibieron. Lo
que recomienda Anmat es para un

Casi queda ciega por un    
simple alisado de pelo 

JOSÉ MANRIQUE FORNÉS- MÉDICO OFTALMÓLOGO

uso seguro de alisadores ácidos,
sin formol, sean colocados en una
peluquería y que la clienta verifique
que el producto no contenga for-
mol.

“Hay productos
que pueden causar
úlceras o cicatrices
permanentes”
“Muchos de los líquidos que se
utilizan para alisar el cabello pue-
den afectar, ya sea por los vapo-
res o el líquido que cae en el ojo.
Si esto sucediera, hay que colo-
car agua limpia e ir a una urgen-
cia porque puede producir
úlceras o cicatrices permanentes.

También es muy peligroso el ali-
sado de pestañas, que usan pro-
ductos con solventes. Otro de los
casos que suelen llegar a la
guardia son pacientes que tienen
extensiones de pestañas y que

usan cianoacrilato para pegarlas,
y si cae en el ojo puede provocar
una úlcera o una queratitis y en
el menor de los casos, irritación”.
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Pasa a página siguiente

De los 40 bustos que había en el
lugar, son contados con una
mano los que están intactos. Mu-
chos desaparecieron, otros están
directamente destrozados. Este
panorama contrasta con las obras
que hicieron en el último año, ya
que colocaron nueva luminaria y
reforestaron todo el lugar.

C omo si hubiese estallado una
bomba, quedan varios pedes-
tales vacíos, deteriorados, hay

placas que no existen, algunos bustos
están rayados, despintados y otros, di-
rectamente están destrozados. Ni que
hablar de los que ya ni siquiera están
en el lugar. Si bien el lugar siempre
fue foco de actos vandálicos y al pare-
cer las distintas gestiones del munici-
pio no pudieron controlar esto, ahora
el contraste es más notorio. Se trata
del Jardín de los Poetas, un histórico
sitio de San Juan, que se encuentra
emplazado en la Quebrada de Zonda,
en Rivadavia.

Fue en la gestión de la exintendenta
Ana María López de Herrera, cuando
el mantenimiento de este predio pasó
del municipio al Gobierno de la provin-
cia. Ahora, es la Dirección de Espa-
cios Verdes la encargada de
mantenerlo impecable. Y es justa-
mente lo que llama la atención. El jar-
dín se reforestó, colocaron luminarias
y rescataron las especies que habían
comenzado a secarse, por lo que
desde el aire, se volvió a visibilizar el
llamativo escudo de San Juan for-
mado por plantas, árboles y arbustos.
Sin embargo, el corazón del lugar, el
que justamente le da el nombre, es un
caos. Desde Espacios Verdes dijeron
que ellos solo se encargan de mante-
ner el espacio verde y la luminaria,
pero que las obras escultóricas es res-
ponsabilidad de Patrimonio, que de-

pende del Ministerio de Turismo y Cul-
tura.

Que estos bustos de los poetas sean
foco de vandalismo no es nada nuevo.
Pero la situación volvió a tomar vigen-
cia por un posteo que hizo en las
redes la artista plástica sanjuanina, Sil-
vina Martínez.

Con mucho pesar, la artista escribió en
su cuenta de Facebook: “Romper por
romper, vergonzoso. Reciente visita al
Jardín de los Poetas. En 1998 había
40 esculturas, todas realizadas por
destacados escultores de Buenos
Aires y San Juan. Les muestro un pe-
queño recorrido de parte de lo que
queda. No recorrí todo porque me die-
ron ganas de llorar….” 

El Jardín de los Poetas fue inaugurado
en 1958, idea de la poetisa calingas-

Al Jardín de los Poetas casi no le
quedan esculturas sin destruir

Viernes 24 de marzo de 2023

tina Ofelia Zuccoli de Fidanza, quien
se propuso homenajear a los poetas
argentinos en el sitio donde estaba el
escudo del Parque Cantoni. En princi-
pio hubo 34 bustos y luego se sumó el
resto. Lo cierto es que en las últimas
décadas el lugar fue foco de actos
vandálicos y los bustos tuvieron que
ser restaurados en varias oportunida-
des.

Al pasar el manejo de este sector de
la Municipalidad de Rivadavia al Go-
bierno de la provincia, Dirección de
Espacios Verdes se dedica al mante-
nimiento del espacio verde y a la lumi-
naria, pero no tiene injerencia en las
obras escultóricas. Es Patrimonio el
encargado de esto. Consultado el di-
rector de Patrimonio, Jorge Martín,
dijo que se estuvo trabajando en el
tema y elaboraron un proyecto. Pero
no dio más detalles al respecto.

De los 40 bus-
tos, la mayoría
está roto, dete-
riorado o direc-
tamente fueron
arrancados del
pedestal.

VANDALISMO EN UN LUGAR EMBLEMÁTICO DE LA QUEBRADA DE ZONDA



s

Muchos dicen que hay que poner
vigilancia o enrejar el lugar. Pero
eso no es posible. Creo que las últi-
mas esculturas fueron emplazadas
en 2011, la de Ofelia Zúcoli y la de
nuestro poeta José Campus. Estas
últimas realizadas por Elisa Nar-
váez y Beatriz Dorgan. Los esculto-
res del Museo Tornambé, ya las
restauraron dos veces a lo largo de
los años. Ahora creo que sería una
misión imposible. Son muy pocas
las que no han sido vandalizadas.
Una de ellas es obra de Miguel
Ángel Sugo.

Recientemente desapareció una
obra de una plaza de Rivadavia. Es
una historia de no acabar”. 
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SILVINA MARTÍNEZ- ARTISTA PLÁSTICA

“Mi lucha por preservar el patrimonio
artístico local es de larga data”

“Al estar organizando una muestra
homenaje de Miguel Angel Sugo, fui
al lugar porque hay obras de él. Y
me encontré con este panorama. La
escultura que se conserva bien es la
que hizo Sugo. El resto no existe. El
vandalismo es desde que se pusie-
ron las esculturas. Primero robaron
todas las placas de bronce, que
luego se repusieron y volvieron a de-
saparecer. Lo peor es que algunas
ya no están. En San Juan el vanda-
lismo se transformó en un deporte.

El medallón esculpido por Sugo,
está totalmente abandonado. La ca-
beza del Indio de Perlotti, abando-
nada, porque la pintarrajean y luego
la blanquean. Es una vergüenza.

F ue en 1932 cuando Federico Can-
toni, inauguró el Parque Bernar-
dino Rivadavia, en la Quebrada de

Zonda. En 1974 pasó a llamarse Parque
Federico Cantoni a modo de reconoci-
miento de su creador. En este sitio se en-
cuentra el Escudo formado por distintas
especies vegetales que puede obser-
varse desde arriba. 
Años más tarde, justo adentro de ese Es-
cudo, se armó el conocido Jardín de los

Poetas. La hacedora de esta iniciativa fue
la poetisa Calingastina. La mujer viajó a
Buenos Aires para conseguir que sus ami-
gos escultores realizaran las obras. Fue
Benito Quinquela Martín quien aportó el
dinero para la tarea.
En septiembre de 2016, mediante la san-
ción  de la Ley Nº 1454-F, el Jardín de los
Poetas fue declarado Bien Integrante del
Patrimonio Cultural y Natural de la Provin-
cia de San Juan.

Un
poco

de
historia

Hay esculturas que directa-
mente fueron arrancadas.

Varios de los pedestales
están vacíos.

El vandalismo en este lugar es de
vieja data. En varias oportunidades

restauraron los bustos.
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La primera función se realizará el
próximo 13 de abril con tango
electrónico.

S e viene la temporada 41 de
Mozarteum con un abanico de
artistas, todos relacionados al

ámbito musical.

La agenda para este año será variada
en cuanto al rubro y estará dirigida es-
pecialmente al público joven, ya que
habrá desde tango electrónico hasta
jazz. La primera función será el 13 de
abril con la presentación de Tanghetto,
un proyecto de neotango y electro-
tango argentino creado y liderado por
Max Masri. Ganador del Premio Gar-
del de La Música y cuatro veces nomi-
nado a los Grammy Latino. 

Mientras que el 18 de mayo subirá a
escena Antigua Jazz band, legendaria
formación creada en 1968, que fue
pionera en la difusión del jazz negro. 

Las presentaciones continuarán el 15
de junio se presentará el pianista
mendocino Leonardo Pittella. El mú-
sico se llevó el primer puesto en el
Torneo Internacional de Música en
París. Compitió con artistas de todo el
mundo. Tiene una carrera afianzada

como solista presentando sus pro-
pias composiciones mediante las que
fusiona el piano con la música elec-
trónica.

Por otro lado, llegará el turno de la
gala lírica que será el 6 de julio, con
una ópera dirigida por   Lorenzo Taz-
zieri, junto a la Orquesta Sinfónica de
la UNSJ, Coros y cantantes italianos.
El maestro Lorenzo Tazzieri es uno
de los exponentes más acreditados
de la nueva generación italiana de di-
rectores. Es director artístico y musi-
cal del Festival de Ópera de Chile,
Festival Internacional de la Juventud
Musical de Génova, Festival de
Ópera de Argentina y Festival Inter-
nacional de Piano Claudio Arrau. Fue

El maes-
tro Lo-
renzo
Tazzieri
se pre-
sentará
el 6 de
julio.

EN EL AUDITORIO JUAN VICTORIA

La
Antigua

Jazz
Band

se pre-
sentará

en el
Audito-

rio
Juan

Victoria
el pró-

ximo 18
de

mayo.

el músico más joven galardonado
por el alcalde de Génova y el presi-
dente del Senado de la República
Italiana con el título de “Embajador
de Génova en el mundo”.
El 17 agosto actuará el destacado
dúo francés que integra Clara Cernat
en violín y Thierry Huillet en piano.
Mientras que el 9 de septiembre,
será el turno de un dúo argentino. El
que forman la pianista Marcela Rog-
geri y el clarinetista Marcelo Rey. 

Cabe destacar que en esta edición
2023, el abono general será de
$15.000, mientras el juvenil de
$8.000. Para quienes sólo deseen ir
a algunas presentaciones el costo
por función será de $3.000.

Mozarteum lanzó una nueva
temporada con mucha música
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LOS GONZÁLEZ TEMPLADO 

anécdotas y risas; compartieron una
noche llena de afectos y las afinida-
des de antigua data pueden brindar.

Así, niños, jóvenes y adultos disfru-
taron del encuentro, revalorizando
las cosas simples, profundas y el
verdadero sabor de la vida.

La familia continúa la tradición
de reunirse cada año. En esta
oportunidad abundaron las
historias y los recuerdos.

M otivados por el amor que in-
culcaron sus ancestros, se
llevó a cabo el encuentro

anual de la familia González Tem-
plado. Promotora de estos encuen-
tros fue, desde hace más de 40 años
Angélica González Recabarren de
Sisterna (Nena), que hoy descansa
en paz. 

Intentando mantener tan significati-
vos vínculos, los González Tem-
plado, una vez más, tuvieron su
reunión familiar el pasado 11 de
marzo.

Desde 1908, último viaje de Málaga
a San Juan, y desde la radicación
definitiva en estas tierras, de Rafael
González Jiménez y su esposa Dolo-
res Templado Guidet, han transcu-
rrido 115 años.

El número de descendientes creció
significativamente en las familias

González Aubone, González Brito,
González Fernández, González
Recabarren, González Torres, Mi-
llón González, Navas González y
Vera González. 

En un clima sencillo, apacible y
cargado de historias, buen humor,

 

Un encuentro anual que
lleva más de 40 años

Viernes 24 de marzo 2023

De la reunión participaron varias generaciones.

Los González Templado siguen la tradición del encuentro anual
desde hace más de 40 años.
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mundo virtual en el que podemos inte-
ractuar, y que ha sido creado para pare-
cerse a una realidad externa.
En cuanto al concepto preciso de meta-
verso por el que apuestan Facebook y
otras empresas.  
La clave de este metaverso es que
pueda ser totalmente inmersivo, o por lo
menos mucho más de lo que es la actual
realidad virtual. Sí, tendremos unas
gafas que posiblemente sean parecidas
a las actuales para sumergirnos en él,
pero también sensores que registren
nuestros movimientos físicos para que
nuestro avatar dentro de ese metaverso
haga exactamente lo
mismo. 

Gabriel Fernández
Gfernandezyubal

@gmail.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:
Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.
Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-
vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital
Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se
reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-
sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-
cumento de identidad del remitente.
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Los misterios del metaverso

nuestra industria automotriz está muy
complementada con la de Brasil, es por
ello, que creo que la incorporación de los
vehículos eléctricos como política de Es-
tado la deben llevar adelante ambos paí-
ses de manera conjunta como en tanto
otros temas.

Ricardo Berzzio
automotrizelectrica

@gmail.com

Sr. Director:
En Argentina no se ha podido sancionar
una normativa que permita la circulación
de vehículos eléctricos. Son varios los
factores concomitantes que frenan una
alternativa limpia y económica de gene-
ración de movimiento. Podríamos enu-
merar algunas, intereses económicos,
precio elevado, una industria automotriz
local rígida, acuerdos de complementa-
ción con terceros países, ignorancia, ne-
cedad, entre otras.
Como intereses económicos podríamos
hablar de la industria de los derivados
del petróleo. Los cuales son múltiples,
variados y de necesidad de reposición
cuasi constante. Esto fue lo que hizo
desde un primer momento atractivo al
motor de combustión interna (MCI), que
tiene mucho gasto de mantenimiento, por
ejemplo, de lubricantes. Por supuesto
que las petroleras no están muy de
acuerdo con que el negocio se reduzca o
termine. Pero tampoco lo está la persona
que tiene un lubricentro, que es un nego-
cio próspero donde reemplazamos fre-
cuentemente los aceites y filtros que el
MCI necesita.
Un interesante estudio de la Asociación
del Vehículo Eléctrico de Noruega refleja

una estadística sobre la población del
porqué de su interés por los vehículos
eléctricos. En primer lugar la respuesta
es por el ahorro de dinero que significa
su utilización. En segundo lugar por
cuestiones ecológicas y energéticas. En
todo el mundo, el bolsillo es muy impor-
tante.
Las empresas automotrices que tiene fi-
lial en nuestro país no publicitan y
mucho menos venden los vehículos
eléctricos que publicitan y venden en,
por ejemplo, España. Entiendo que

¿Son factibles los autos eléctricos en Argentina? 

Sr. Director:
El Metaverso es un mundo virtual, uno al
que nos conectaremos utilizando una
serie de dispositivos que nos harán pen-
sar que realmente estamos dentro de él,
interactuando con todos sus elementos.
Será como realmente teletransportarse a
un mundo totalmente nuevo a través de
gafas de realidad virtual y otros comple-
mentos que nos permitirán interactuar
con él.
Los mundos virtuales no son nada
nuevo, y existen una gran cantidad de
ellos, sobre todo en el sector de los vi-
deojuegos. Tú te creas un personaje o
avatar, y te adentras en ese mundo a
vivir aventuras a través de tu ordenador.
Sin embargo, el metaverso no busca ser
un mundo de fantasía, sino una especie
de realidad alternativa en la que podre-
mos hacer las mismas cosas que hace-

mos hoy en día fuera de casa, pero sin
movernos de la habitación.
El término metaverso viene de una no-
vela de 1992 llamada 'Snow Crash', y es
un término que se ha asentado para des-
cribir visiones de espacios de trabajo tri-
dimensionales o virtuales. Este
metaverso, por lo tanto, significa un
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Beatriz Ormeño: comerciante
María Nadal Hernández: docente
Fernando Gambeta: empresario
Marcos Carrizo: fotógrafo
Mirtha Tello
Graciela Pineda: empresaria radicada en
España
Viviana Carazo: profesora de danza
Ursulina Manrique
Elena Mercado
Arturo Eugenio Lauro Lisdero: contador
Carlos Coria Peñate: abogado
Mario Augusto Sánchez: contador
César Ricardo Roselló Carracedo

Sofía Paredes Meyer
Francisco Ibañez
Martín Olivera: propietario de Martín Oli-
vera Propiedades
Leonardo Alfani: comerciante
Guillermo Nacenta: comerciante 
María Rosa Plana: arquitecta
Mario Plana: médico neurocirujano
Mariana Acosta
Antonio Rodríguez: médico
Elsa Rodríguez
Andrea Eliana de Oro
Jorge Omar Ventimiglia Lozada
Oscar Alberto García
José Evaristo Aguirre
Eduardo Roberto Garcés
Nahuel Pringles
Cecilia Sturla
Mónica Acosta
Sergio Uriza
Juan Manuel Ortega Muñoz: profesor de
Artes Visuales

Natalia Olivero: abogada
Augusto Benedetti: empresario
Isma Aballay Heredia
Sergio Ricardo Allendes
Mercedes Basualdo
Emilia Jofré
Eduardo Machuca: ingeniero de Minas
Yenny Agüero: acompañante terapéutica
Berta Kogos 
Claudia Reinoso
Martín Berenstein
Natacha Alaribera
Myriam Gómez
Miriam Josefina Murciano
Mónica Daniela Castro San Martín
Gastón Villaverde Gunella
Fabián Villaverde Gunella
María Alejandra Agreda Inojosa
Andrea Rojas
César Caballero
Diego Antonio Pérez

Ariel Torres: periodista 
Anahí Olmos
Roberto Quiroga
Vanesa Paola Alive
Mariana Domínguez Yanzón
Leopoldo Soler: intendente de Ullum
Daniel Ekkert: enólogo
Graciela Ferro: locutora y conductora de
radio
Nieves Paola de Díaz
Hugo Juan Brizuela: ingeniero agrimensor
José Rodolfo Pedro Muñoz

Elva Huaquinchay
Marcela Liliana Rodríguez: contadora,
abogada
Jorge Alberto Lirola
Sergio Gómez
Claudio González: locutor
Lorena Jofré: locutora
Elvira Rosa Roco
Mauro Bunda: comerciante
Marcelo Torres
Augusto Alfredo Palmero
Mariela Sández Luján
Raúl Petronio: ingeniero
Silvia Alicia Soppelsa

Natalia Hidalgo
Gustavo Daniel D’Apice: profesor de Teo-
logía
Valentín Vidable
Natalia Verón Galleguillo
María Florencia Peñaloza: abogada, dipu-
tada provincial
Cristina Sosa
Anabela Librandi
Graciela Beatriz Quiroga
Jorge Omar Mercado
Virginia Sastriques: licenciada en Tecnolo-
gía de Alimentos
Rolando Caldentey: contador

Mario Jesús Parra: abogado 
José Martín
Viviana Robles: docente nivel inicial
Zulma Corzo: exdirectora del coro preuni-
versitario, ex decana de Filosofía
Luciana Voiro: locutora
Daniela Isolina Mattar Campbell
Serafín Sánchez Fernández: comerciante
Claudia Páez: locutora en LV1 Radio Colón  
Michel Zeghaib: filósofo
Andrea Gómez Jorge
María Boldú
Alfredo Oscar Domínguez
Alicia Elena Landa
Oscar Facundo Cornejo

CUMPLEAÑOS

Luciana Voiro: 
locutora

María Florencia
Peñaloza: abo-
gada, diputada

provincial

Graciela Pineda:
empresaria 
radicada en 

España

Lorena
Jofré:
locutora

Ariel Torres: 
periodista

María Rosa
Plana: 

arquitecta

Martín Olivera:
propietario de
Martín Olivera
Propiedades

Natalia Olivero:
abogada

Eduardo 
Machuca: inge-
niero de Minas
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—¿Cuál es la nueva propuesta
para la docencia y el resto de
los estatales?
—El incremento será una suma fija,
por persona de hasta $42.500 a
cuenta de los futuros aumentos sala-
riales previstos. Se garantiza un
sueldo neto mínimo
de 180 mil pesos. 

—¿Por qué no el pe-
dido que vienen re-
alizando?
—Porque técnicamente es imposible,
afectaría las finanzas de la provincia. El go-
bernador nos pidió que analizáramos una
nueva opción y nos pusimos a trabajar en
esto que hemos anunciado.

Marisa López – Ministra de Hacienda

“Se garantiza un
sueldo mínimo neto
de 180 mil pesos”

Dialoguitos telefónicos
Viernes 24 de marzo de 202324

“Se han realizado 75 estudios
con el nuevo tomógrafo”

Gustavo Ortiz – Director CEMEC

—¿Cuál es el nivel del nuevo to-
mógrafo?
—El nivel de precisión y diagnós-
tico de nuestro tomógrafo es de
muy alta calidad y con un equipo

de profesionales de gran nivel,
que trabajan mañana y tarde.

—¿Cuántos estudios se han
realizado a la fecha?

—Desde el 4 de enero hasta el
día 20 de marzo, pasado, efectua-
ron 75 estudios a pacientes san-
juaninos, en algunos casos de

Mendoza y La Rioja también, con
y sin cobertura social.



Dialoguitos telefónicos

—¿Cómo está afectando la inflación al
presupuesto de la UNSJ?
—La inflación nos va carcomiendo el Pre-
supuesto. Cada vez que se inicia una

obra o se hace un pedido, en el curso
en que se desarrolla la actividad o
que se hace un trámite administra-
tivo, los precios cambian.

—¿Qué tanto complica los proyec-
tos que se esbozaron?

—Indudablemente nos com-
plica. La única buena noti-
cia siempre es que el sueldo

del personal está absolutamente
garantizado. Este año prevemos
un 93 por ciento para sueldos y lo
que resta es para funcionamiento
y ciencia y técnica. Es con este

siete por ciento que tenemos
que trabajar con el tema de

obras.

“El presupuesto de la UNSJ
sólo garantiza sueldos”

Ricardo Coca – Secretario Administrativo-
Financiero UNSJ
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“Rawson es la imagen
de la decadencia”

Verónica Benedetto – Candidata a intendenta
de Rawson UxSJ

—¿Cuál es su radiografía del departa-
mento?
—Rawson es la imagen de la de-
cadencia, creo que necesita un
cambio profundo y yo quiero ser
ese cambio. Es muy difícil hacer
promesas porque es un municipio
que no cumple con el ABC de un
municipio cuando la mayoría
están muy desarrollados.

—¿Qué sucede con la parte so-
cial?
—Ahora hay mucha contención social
desde los merenderos que se trans-
forman en unidades básicas y yo creo
que hay que reforzar las instituciones
intermedias. Yo quiero un gobierno
que no sea verticalista y autoritario
como el de ahora. Quiero ser escu-
cha activa para los vecinos.



Dialoguitos telefónicos
Viernes 24 de marzo de 202326

“La cabalgata no es
del gobierno”

Sergio González – Presidente
Federación Gaucha

—¿Cómo le cayó la noticia sobre el po-
sible corte de ruta durante la cabalgata
por parte de docentes?
—Sería muy injusto porque vamos ha-
ciendo algo que es una tradición, cada uno

tiene derecho a reclamar, pero
los derechos de uno terminan

donde empiezan los del otro. Pien-
san que la cabalgata es del Gobierno
y no es así.

—¿Puede generar alguna reacción
de parte de algunos participantes?
—Sería muy feo si pasa lo mismo
que en La Rural de Palermo
cuando a proteccionistas y vega-
nos los sacaron a azotes, sería
muy triste si llegara a pasar eso.

Sería triste que con los docentes pa-
sara lo mismo que con los veganos
de la Rural.

—¿Qué es esto de padres de algo-
dón con hijos de cristal?
—No hace referencia a un rótulo ni
a una entidad en sí misma, sino
que se trata de un recurso de len-
guaje para mostrar metafóricamente
cómo funciona esta relación entre pa-
dres e hijos. 

—¿A qué se refiere exactamente
esta frase metafórica?
—Hace referencia al estilo de
educar de muchos padres y ma-
dres que es inconsistente, como el algo-
dón. Está relativamente claro lo que
queremos que sea el niño o niña, pero
no lo podemos sostener y este niño que
vamos educando, que aparentemente evo-
luciona, que conoce mucho vocabulario,
mucha tecnología, pero es sumamente frá-
gil al momento de resistir, como el cristal.

Analía de los Ríos – Psicopedagoga

“Es una metáfora sobre una
relación de padres e hijos”
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—Puede que haya quienes lo sostengan, pero ya hay
antecedentes de que se detuvo a comerciantes de
Rawson cuando en pandemia cortaron calles alrede-
dor del Centro Cívico, o el otro día se llevó ante un
juez a una veintena de piqueteros quen habían cor-
tado Benavidez y Ruta 40. 

¿Habrá elecciones en UDAP?

—¿Cómo está el conflicto en UDAP por el reclamo
de la oposición tras haber sido rechazada la lista
que enfrentaría a Luis Lucero?
—El lunes hay una parada importante por el tema, ya
que la Dirección Nacional de Asociaciones Sindicales
del Ministerio de Trabajo citó a una de las integrantes
de la Lista Verde, Silvia Pelletier, y a la Junta Electoral
de UDAP para que comparezcan por la denuncia de
firmas falsas que presentó la lista Verde.

—¿Qué puede llegar a pasar?
—Podría ser clave el resultado de esta audiencia para
la posterior resolución del reclamo sobre la no oficiali-
zación de la lista. El Ministerio quiere corroborar si
efectivamente se cometió un delito al falsificar firmas
o es una traba impuesta por el gremio para que no
haya elecciones.

—¿En UDAP quieren que haya otra lista?
—Creo que no, porque con la falta de representativi-
dad que tiene Luis Lucero, sumado a que los auto-
convocados están ganando terreno, se le haría difícil
poder ganar y retener el gremio. Lo mejor hubiera
sido aceptar la lista opositora desde el vamos, pero
prefirieron todo esto y les puede resultar en contra.

Límites a los cortes de calles

—¿Cómo es eso de que de ahora en más se desa-
lojarán cortes de calles y rutas?
—Fue el anuncio que hizo el Fiscal General de la
Corte, Eduardo Quattropani, y tiene relación directa
con los cortes sistemáticos que han sufrido miles de
sanjuaninos en los últimos días como consecuencia
de la protesta de docentes autoconvocados. La comu-
nidad reclamaba una respuesta, que demoró en lle-
gar, pero que en definitiva apunta a frenar la violación
de derechos de los demás por el reclamo por un dere-
cho propio.

—¿Por qué nadie se quiere meter con ese tema y
se pasan la pelota de un lado a otro?
—Nadie quiere pagar el costo político si el tema pasa
a mayores, esto es si se genera alguna bataola, pero
no es menos cierto que alguien debe hacer cesar el
delito que implica cortar una calle, una ruta, bloquear
ingresos a empresas privadas o edificios públicos.
Hay gente que no tiene nada que ver con el reclamo
docente y se ve afectada directamente.

—¿Cómo hacer para evitar enfrentamientos?
—Según instruyó el Fiscal General a la policía, debe-
rán enviar personal femenino, no deberán estar arma-
dos ni llevar elementos contundentes, se evitarán las
detenciones en el lugar, pero sí se identificará con
fotos y filmaciones de las cámaras del CISEM para
luego ver si corresponde detener o no. 

—¿Puede tomarse esto que justo se va a aplicar
con los docentes?

SOBREMESA

La citación para que la acu-
sada de haber introducido

firmas falsas en la presenta-
ción de la lista Verde haga

el descargo y la Junta Elec-
toral de UDAP presente las
pruebas, es un paso clave
para cómo termine resol-

viendo el Ministerio de Tra-
bajo sobre si puede o no

participar la lista opositora
en las elecciones. La au-
diencia es el lunes 27 de

marzo. 
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